



# Relación entre contexto cultural y controles médicos del embarazo en primerizas de la zona noroeste de la ciudad de Santa Fe. Base del derecho a una atención y cuidado integral de la salud

**AUTOR/A/ES:**

Rambaudi, Patricia Andrea

**CORREO ELECTRÓNICO:**

patriciarambaudi1@gmail.com

**INSTITUCIÓN DE PERTENENCIA:**

Universidad Nacional de Córdoba  
Hospital Emilio Mirra y López. Santa Fe

## **PALABRAS CLAVE**

Transversalización de los derechos humanos, gestión de políticas de derechos humanos

## **PROBLEMÁTICA ABORDADA. BREVE DESCRIPCIÓN**

La Ley Nacional de Atención y Cuidado Integral de la Salud durante el Embarazo y la Primera Infancia (Ley 27611) tiene como objetivo, “...fortalecer el cuidado integral de la salud y la vida de las mujeres y otras personas gestantes, y de los niños y las niñas en la primera infancia para: reducir la mortalidad, la mal nutrición y la desnutrición, proteger y estimular los vínculos tempranos, el desarrollo físico y emocional y la salud de manera integral, prevenir la violencia” (2021, s/p.).

El modelo de atención entre otros puntos, debe incluir la perspectiva del derecho a la salud integral; tener en cuenta las particularidades territoriales de todo el país, diseñar y publicar en formato accesible una guía de cuidados integrales de la salud que contendrá información de cada etapa del curso vital,

A su vez, en la ley se expresa que se creará un dispositivo específico de atención, derivación y seguimiento de mujeres y personas gestantes en situaciones de especial vulnerabilidad.



No hay duda que es una ley con perspectiva de derechos pero la gran pregunta es la viabilidad y los alcances que en la realidad concreta y cotidiana la misma logra alcanzar. Esas particularidades territoriales de que habla la ley, quien y como se determinan y a su vez como son tenidas en cuenta al momento de la consulta propiamente dicha.

La investigación en curso se plantea estudiar la relación que se da entre los controles médicos propuestos para el embarazo desde el ámbito de la salud pública y el contexto cultural de primerizas que realicen sus controles en centros de salud y hospitales de la zona noroeste de la ciudad de Santa Fe, durante los años 2022 y 2023.

El objetivo que guía nuestra investigación es que, el conocimiento de esta relación (contexto cultural con controles médicos) es fundamental para evaluar si la propuesta que se realiza desde el ámbito de la salud pública, está adaptada o no a las características de la población a la cual se dirige y está contemplada la adaptación a las particularidades territoriales.

Para alcanzar el conocimiento pretendido, estimamos fundamental tomar en consideración el punto de vista que los mismos protagonistas (gestantes, personas del entorno, otras personas significativas) tienen en relación al embarazo, es por ello que adoptamos para la investigación un enfoque etnográfico.

Esta investigación se apoya en tres ejes principales. Uno de ellos, la salud pública enmarcados sus deberes y pretensiones en la Ley 27611. Otro de los ejes es, el período de embarazo y el tercero de los ejes es el contexto cultural propio de las gestantes a investigar. Lo que dentro de la ley 27611 está expuesto en “tener en cuenta las particularidades territoriales de todo el país”.

La pregunta que guía nuestra investigación es: ¿qué relación existe entre los controles médicos efectuados durante el embarazo por primerizas de la zona noroeste de la ciudad de Santa Fe y su contexto cultural?

A cargo de Psp. Patricia Rambaudi abalado por Comité de Docencia e investigación del Hospital Emilio Mira y López.

### **PROYECCIONES, DESAFÍOS, OBSTÁCULOS**

Para realizar la recolección de la información consideramos necesario trabajar con fuentes primarias y secundarias.

En cuanto a las fuentes primarias, las técnicas escogidas para la recolección de los datos son:

- Entrevistas abiertas e individuales a embarazadas y profesionales de la salud (médicos y enfermeros a cargo de los controles)

- Entrevista abiertas a informantes claves (por ejemplo personal administrativo, conductor de ambulancia, familiares de la embarazada)
- Observación no participante

Para la recolección de los datos partimos de categorías preelaboradas, como por ejemplo meses de embarazo, pero sujetas a cambio ya que consideramos que son los mismos sujetos de la investigación quienes cuentan con las categorías que deseamos abordar.

Por otra parte contemplamos el empleo de datos obtenidos a partir de fuentes secundarias. Para ello consideramos realizar:

Revisión de historias clínicas (datos personales no identificatorios, como fecha de nacimiento, edad, nivel de escolaridad; registro de los controles del embarazo, registros efectuados previos al período de gestación, antecedente médicos).

La accesibilidad al campo es uno de los obstáculos con los que nos hemos encontrado ya que queda sujeta a la predisposición propia de los profesionales y personal de los diferentes efectores de salud. Entonces, en algunos espacios nos es más viable y resulta amena y posible la inserción llegando inclusive a lograrse un fructífero intercambio mientras que en otros es necesario llevar a cabo ciertas instancias de acercamiento que permitan una transmisión clara de la investigación.

Estimamos que estas dificultades pueden estar relacionadas en parte a un modelo de atención tradicional o hegemónico en el cual inclusive el lenguaje con el que se narra el proyecto de investigación resulta extraño e implícitamente amenazante.

En cuanto al alcance y posibles líneas de acción, desde el objetivo general de la investigación se pueden desprender implicancias directas para el monitoreo y evaluación de políticas relativas al control del embarazo.

El conocimiento de las pautas culturales que subyacen al estado de embarazo por parte de las mismas embarazadas puede ser empleado directamente para el análisis de controles propuestos.

De este análisis se puede desprender datos que indiquen el grado de relación que se establece entre la manera de vivir el embarazo por parte de las primerizas de la zona noroeste de la ciudad de Santa Fe y los controles propuestos.

A partir de ello, de ser necesario se pueden pensar ciertas modificaciones o implementaciones en los controles propuestos como así también cambios o adaptaciones en la forma en que son presentados o exigidos.

Por otra parte, la información obtenida puede ser de utilidad para programas, que desde el área de promoción de la salud, se estén desarrollando o se deseen implementar para el cumplimiento de la Ley vigente.

### **BIBLIOGRAFÍA Y/O DOCUMENTACIÓN CONSULTADA**

- Elias, N. (1987). El proceso de la Civilización. Investigaciones sociogenéticas y psicogenéticas. FCE.
- García Canclini, N. (1992). Culturas Híbridas. Estrategias para entrar y salir de la modernidad. Sudamericana.
- Geertz, C (1987). La interpretación de las culturas. Gedisa.
- Geertz, C. (1994). Conocimiento local. Paidós
- Guattari, F. (2005). Micropolítica: Cartografías del deseo. Tinta Limón.
- Jelin, E. (2006). Pan y afectos. La transformación de las familias. Fondo de Cultura Económica
- Lins Ribeiro, G. (2005). Post-imperialismo: para una discusión después del post-colonialismo y del multiculturalismo. CLACSO: Recuperado de: <http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/grupos/mato/LinsRibeiro.rtf>
- Lozano Estevis, M. (2001). Manifestaciones del imaginario sobre la maternidad en los discursos sobre las Nuevas Tecnologías de Reproducción. Tesis Doctoral.
- Menéndez, E. L. (2010). La parte negada de la cultura. Prohistoria ediciones.
- Menéndez, . L. 1988. Modelo Médico Hegemónico y Atención Primaria. Segundas Jornadas de Atención Primaria de la Salud.
- Molina, M.E. (2006). Transformaciones Histórico Culturales del Concepto de Maternidad y sus Repercusiones en la Identidad de la Mujer. *Revista Psykhe*, 15 (2). Recuperado de: [http://www.scielo.cl/scielo.php?pid=So718-22282006000200009&script=sci\\_arttext](http://www.scielo.cl/scielo.php?pid=So718-22282006000200009&script=sci_arttext)
- Ley Nacional de Atención y Cuidado integral de la salud durante el embarazo y la primera infancia, N°27611, 2020.
- Williams, R. (1980). Marxismo y Literatura. Península.
- Yudice, G. (2002). El recurso de la cultura. Gedisa